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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами дожди, грозы, возможен град; ветер вос-
точный, умеренный, при грозе местами порывистый, 
сильный; температура +22…+27, местами до +30.

29 июня по области – переменная облачность, 
местами кратковременные дожди, грозы; ветер вос-
точный, ночью – слабый, днём умеренный, при грозе 
местами порывистый, сильный; температура ночью 
+14…+19, днём +27…+32.

30 июня по области – переменная облачность, 
местами небольшие дожди, в отдельных районах - 
умеренные, днём – с грозами; ветер юго-восточный, 
умеренный, при грозе местами порывистый, сильный; 
температура ночью +15…+20, днём +27…+32.
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Наша экспозиция – в числе лучших
Экспозиция Воронежской области получила высокую оцен-

ку на Международной выставке «Мемориал-2011» в Москве. 
На воронежских стендах присутствовала подробная информа-
ция о мемориалах, расположенных на территории региона, о 
выполнении межправительственных соглашений, связанных 
с созданием и содержанием воинских некрополей. Наш ре-
гион удостоен двух дипломов – «За лучшую тематическую 
экспозицию на выставке» и «За активную работу субъектов 
Российской Федерации по содержанию и благоустройству ино-
странных воинских захоронений», а также памятной медали 
выставки «Мемориал-2011». 

Таблетки из Масловки
На территории индустриального парка «Масловский» ОАО 

«Верофарм» планирует разместить завод по производству 
готовых лекарственных средств, изделий медицинского 
назначения и косметических средств. Директор филиала ОАО 
«Верофарм» в Воронеже Альберт Иванов сообщил, что в рамках 
реализации проекта планируется инвестировать 1,8 миллиарда 
рублей. Срок окупаемости проекта – три с половиной года, 
притом что общий годовой объем производства медпрепаратов 
на создаваемом предприятии составит почти пять миллиардов 
рублей в денежном эквиваленте. На высокотехнологичном 
производстве будут работать более 150 человек. 

Дорога длиною в 75 лет
Вчера прошла пресс-конференция главного государ-

ственного инспектора безопасности дорожного движения 
Воронежской области Владимира Верзилина, приуроченная 
к 75-летию ГИБДД. На вопросы журналистов вместе с Влади-
миром Александровичем отвечал член совета ветеранов служб 
Госавтоинспекции Олег Эйнштейн. Во дворе Управления была 
организована выставка спецтехники. Все желающие могли не 
только посмотреть, но и посидеть в служебных автомобилях. 
Подробный отчёт о пресс-конференции – в одном из ближай-
ших номеров «Коммуны».

Летом – на учёбу!
Сегодня в Воронеже начал работу областной образова-

тельный форум «Молгород». В нём принимают участие около 
500 молодых людей. В учебно-оздоровительном комплексе 
«Спутник» в посёлке Сомово открылись одиннадцать об-
разовательных площадок. Для каждой из них разработана 
программа лекций, тренингов и семинаров. Подробности – в 
одном из ближайших номеров «Коммуны». 

Знать и беречь истоки
Природа – это живой и очень чуткий к добру и злу орга-

низм, который часто нуждается в заботе и защите. В этом 
убедились участники православной экологической экспедиции 
«К истокам», которую организовали и провели Калачеевское 
лесничество и  Калачеевское благочиние Воронежской епар-
хии. Начав с молебна в храме Святого Благоверного князя 
Александра Невского, воспитанники школьных лесничеств 
побывали у родников, посетили сосновые насаждения, на-
дёжным заслоном вставшие на пути движущихся песков. А на 
пожарно-химической станции им рассказали, как важно беречь 
лес от пожаров, особенно в жаркую летнюю пору.

В Воронеже завершился 
конкурс на звание «Мисс 
Центрального региональ-
ного центра МЧС России». 
Ею стала наша землячка 
Маргарита Овчинникова 
из Главного управления 
МЧС России по Воронеж-
ской области. 

анастасия черных

Участницы из почти 20 
регионов страны собрались, 
чтобы побороться за главный 
приз. 

В течение нескольких дней 
жюри оценивало таланты кон-
курсанток. И среди прочего - 
умение девушек правильно 
носить установленную форму 
одежды и оказывать первую 
медицинскую помощь. Про-
веряли и эрудицию соиска-
тельниц звания. Напоследок 
остались самые интересные 
творческие испытания.  Про-
демонстрировать своё жен-
ское мастерство и личностные 
качества им  было предложе-
но в конкурсах «Визитка» 
и «Кутюрье». В последнем 
при помощи канцелярского 
степлера, ножниц и трехме-
трового куска ткани за огра-

ниченное количество времени 
девушкам нужно было сшить 
платье. Программа этого дня 
завершилась танцевально-
музыкальным конкурсом. В 
последний день участницам 
предстояло пройти заключи-
тельный этап конкурса под 
названием «Мой имидж» и 
выразить свой стиль в де-
филе. 

В итоге, подсчитав сумму 
баллов по всем конкурсным 
испытаниям, жюри определи-
ло самую красивую и талант-
ливую «Мисс ЦРЦ МЧС Рос-
сии». Ею стала наша землячка 
Маргарита Овчинникова. 

Талант спасать  
красиво

Кто оплатит перестройку экономики?
Со следующего года  в России будут снижены страховые 

взносы предприятий. Ставки этих взносов снижаются с 34 
до 30 процентов. По подсчётам Минфина, размер выпадающих 
доходов составит 250 млрд рублей. Их решено компенсиро-
вать за счёт повышения акцизов на табак и алкоголь, а также 
НДПИ на газ. Зато подоходный налог, налог на прибыль и НДС 
Минфин пообещал не трогать. Интересно, что согласно этому 
проекту, акцизы должны быть повышены после парламентских 
и президентских выборов – с 1 июля 2012 года.

Наводнение угрожает АЭС США
Сразу несколько районов Соединённых Штатов пострадали 

от сильных наводнений. Свои дома уже покинули 11 тысяч 
человек, повреждены более четырёх тысяч зданий. Тяжелее 
всего приходится жителям Северной Дакоты. При этом вода 
всё время прибывает. Причина столь масштабного бедствия - 
проливные дожди. В штате Небраска в центре внимания сразу 
две атомные станции, которые находятся в зоне затопления. 
Вода из реки Миссури прорвала защитную дамбу на АЭС 
«Форт Калхун». К опасной отметке приблизился уровень воды 
и вокруг АЭС «Купер». На станции не исключают, что придётся 
прибегнуть к экстренному отключению реактора.
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На днях прошло заседа-
ние Экспертного совета 
по вопросам реализа-
ции стратегии социально-
экономического развития 
области, которое провёл 
первый заместитель пред-
седателя правительства 
области Александр Гусев. 
На заседании рассматри-
вался вопрос о включении 
в Программу социально-
экономического развития 
Воронежской области на 
2010-2014 годы двух ин-
вестиционных проектов, 
организационно состав-
ляющих единую производ-
ственную структуру.

андрей ФедоСенко

Первый проект связан со 
строительством агрокомплекса 
по производству мяса индейки 
КФХ «Борть»  в Семилукском 
районе. Его мощность – 10,8 
тысячи тонн мяса индейки 
ежегодно. Общая стоимость -  
1 млрд. 492,5 млн. рублей. Это 
позволит создать в сельском 
поселении 220 рабочих мест. 
Второй проект предполагает 
строительство агрокомплекса 
по производству мяса птицы 
ООО Агрохолдинг «Рамонская 
индейка». Здесь намерены про-
изводить – 10,8 тысячи тонн 
мяса индейки ежегодно. Общая 
стоимость проекта - 1 млрд. 
585,7 млн. рублей. При реа-
лизации проекта планируется 
создать 210 рабочих мест.

Цель создания обоих ком-
плексов - развитие промыш-
ленного птицеводства в ре-
гионе и замещение продукции 
импортного производства про-
дуктами местного произво-
дителя. Основная же их задача 
- создание высокотехнологиче-
ского и эффективного сельско-
хозяйственного предприятия, 
оснащенного современным 
оборудованием с использо-
ванием принципиально но-
вых технологий выращивания 
птицы на мясо и утилизации 
отходов.

Решением Экспертного 
совета оба проекта получи-
ли статус «особо значимого 
инвестиционного проекта, 
реализуемого на территории 
Воронежской области». Меры 
господдержки будут определе-
ны в ближайшее время после 
оформления всей проектно-
сметной документации.

на тему дня

Внимание  
птицеводству

- Иван Федорович, по «Стратегии-
2020» наш Черноземный край должен 
к 2015 году стать «донором» по постав-
ке продовольствия, а к концу второго 
десятилетия – войти в число развитых 
регионов страны. Что нужно сделать 
в первую очередь для восстановления 
потенциала разлаженности в порефор-
менные годы нашего аграрного секто-
ра, для инновационной деятельности 
сельхозпредприятий?

- Это задача – комплексная. Все 
здесь важно. Но успех модернизации 

сельхозпроизводства, как выявляют 
наши институтские исследования, не-
возможен без устойчивого состояния 
сельских территорий. Под устойчивым 
их развитием мы понимаем такое раз-
витие села, при котором обеспечива-
ется экономический рост, повышение 
эффективности сельской экономики, 
воспроизводство и повышение каче-
ства человеческих ресурсов, полная 
и продуктивная занятость трудоспо-
собного населения, выход деревни на 
новый качественный уровень жизни.

Но может ли быть устойчивой 
сельская территория без наведения 
порядка на нашей земле-кормилице, 
без цивилизованного оборота земель 
сельскохозяйственного значения? На-
шим институтом впервые в истории 
аграрной экономической науки стра-
ны на опыте 18 регионов Центрально-
го федерального округа в числе важ-
нейших инновационных проблем раз-
вития АПК были проанализированы 
земельные, трудовые, материальные 
ресурсы, составляющие твердыню 
сельских территорий. И вот какой 
был сделан вывод. С начала земель-
ных реформ и до последних лет не 
стало русское поле приоритетом для 
государства, той опорой, на которой 
всегда держалась и держится аграрная 
экономика. Притчей во языцех стали 
у нас пресловутые «земельные паи», 
спекулятивные сделки с ними, несо-
вершенство методики кадастровой 
оценки земельных угодий. Сегодня 
в деревне на этот счет все запутано: 
есть земля федеральная, муниципаль-
ная, арендная, собственная в виде 

тех самых «паев». Кому она только 
не принадлежит! Власти на местах 
часто по два года не могут разыскать 
хозяина заброшенной пашни. При 
этом государство не может изъять 
угодья у нарушителя, так как в законе 
не прописаны критерии содеянного 
нарушения. Что же имеем сегодня в 
итоге? Число наших сел, деревень, 
хуторов продолжает сокращаться. 
С карты Воронежской области ис-
чезла, например, почти сотня таких 
населенных пунктов, а в целом их 
ряде остались доживать свой век лишь 
бабушки и дедушки.

Совсем другая картина там, где 
земля обрела, наконец, разумного, за-
интересованного хозяина, где она по 
примеру наших соседей-белгородцев 
юридически перешла в государ-
ственную собственность и отдается 
в долговременную аренду тем, кто 
взял обязательство хранить ее как 
величайшее богатство, используя весь 
арсенал современных агротехниче-
ских средств.

Развивая село, созидать будущее
Экономика | Реализуя «Стратегию-2020», важно не только по самым высшим меркам обихаживать землю,  
но и создавать современную культурную, научную и социальную  инфраструктуру
Воронежская область как центр России, обладающая богатством 
лучших в мире черноземов, может стать моделью для развития 
сельского хозяйства всей страны. Эта мысль стала стержневой 
на прошедшем в научно-исследовательском институте сельского 
хозяйства имени В.В. Докучаева, расположенном в знаменитой 
Каменной Степи, выездном заседании Совета по развитию агро-
промышленного комплекса Воронежской области. 
Участником этого большого разговора аграриев был академик 
Российской академии сельскохозяйственных наук, директор 
НИИ экономики и организации агропромышленного комплекса 
Центрально-Чернозёмного региона  Иван ХИЦКОВ. С ним мы и 
беседуем.
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Виталий черникоВ 

Панинский район 
Фото автора 

«Всё будет квассно!» - этот сло-
ган встречал всех сюда идущих. 
За оградой из деревянных кольев 
гостей поджидало целое квасное го-
сударство, где любимый напиток – 
и валюта, и главная туристическая 
достопримечательность, и нечто 
вроде национальной идеи. 

В каждом сельском и городском 
поселении Панинского района 
основательно подготовились к 
празднику, подобного которому 
ещё не было в Воронежской обла-
сти. Были организованы подворья, 
где сельчане угощали приготов-
ленным по собственному рецепту 
напитком, которому и посвящался 
фестиваль. Криушанское подво-
рье, например, предлагало квас 
с листьями чёрной смородины, а 
Сергеевское – хлебный с хреном, 
Дмитриевское – из земляники, а 
Октябрьское – сразу несколько 
сортов: оказывается, бывают ещё 
лимонный и фруктовый с ревенем. 
Кто-то зазывал к себе на дегуста-
цию весёлыми песнями. Жители 
Ивановского поселения, помимо 
основной программы, ещё и вы-
ставку привезли, рассказывающую 

о знаменитостях местного мас-
штаба – например, сельских лите-
раторах. А кто-то – целый живой 
уголок: козу с козлятами, цыплят, 
утят. Разумеется, вся эта живность 
сразу собрала вокруг себя детей. 

Неподалёку от входа на фести-
вальную поляну было развёрнуто 
украшенное цветами подворье, где 
угощали под лозунгом «Квас боль-
ничный – отличный!» и знакомили 
с целебными свойствами напитка 
- рядом с машиной «скорой помо-
щи». Вот бы ещё и наблюдавшая 
на всякий случай за порядком по-
лиция в следующий раз продемон-
стрировала панинцам свои вкусы. 
Не удивлюсь, если к следующему 
фестивалю разработают уникаль-
ный рецепт напитка и пожарные, 
и учителя, и депутаты. 

Одна из главных целей, которые 
ставили организаторы праздни-
ка, - пропаганда здорового образа 
жизни, а также, как прозвучало на 
церемонии его открытия, «старин-
ных обычаев, которыми жили наши 
предки». Собравшиеся у сцены 
выслушали рассказ ведущего о том, 
что квас способен эффективно и 
быстро утолять жажду и снимать 
усталость. А главным героем пред-
ставления стал когда-то именно на 
панинской земле, в селе Большой 

Мартын родившийся силач и борец 
Проня Мартыновский. По версии 
организаторов праздника, именно 
местный квас помог ему обрести 
силу. Секрет панинского волшеб-
ного напитка открылся мальчику 
Проне после того, как он поделился 
в засуху холодной водой с охот-
ником и его собакой, незнакомой 
женщиной и её детьми, старушкой-
странницей. Прославивший его дар 
стал поводом продемонстрировать 
свои силы нынешним жителям 
райцентра. Гости в стороне не оста-
лись. Кто-то сорвал зрительские 
аплодисменты, участвуя в пере-
тягивании каната, кто-то вышел 
на сцену поднимать гири. Были 
организованы показательные вы-
ступления борцов и членов Феде-
рации тайского бокса. 

Надо сказать, весёлых конкурсов 
в тот день прошло немало. Напри-
мер, соревнование рыболовов.

Был определён и лучший квас 
района. Первого места удостоилось 
Октябрьское поселение, которому 
достался телевизор. На втором – 
Криушанское, на третьем – Ива-
новское. Жюри решило, что лучшее 
подворье привезли на поляну из 
Панино. 

Разумеется, не могло обойтись 
в тот день без песен и частушек. 
Практически все они оказались на-
прямую связаны с темой праздника. 
Напоследок – одна из частушек, 
прозвучавших на празднике: 

Квас медовый, квас сливовый 
И черёмуховый квас, - 
И по этому напитку 
Не догнать Европе нас. 
А впрочем, почему бы не при-

вести ещё одну? 
Лучше водки, лучше пива 
И вина во много раз 
Наш напиток, сердцу милый, 
Наш любимый светлый квас.  

Квасной патриотизм 
Фестиваль | Этот праздник панинцы посвятили волшебному русскому напитку 

Минувшая суббота на берегу пруда рядом с рабочим посёлком 
Панино выдалась шумной и многолюдной. Но вовсе не для 
того, чтобы искупаться в жаркий день, пришли жители и гости 
этого района Воронежской области к водоёму (возле которого 
я заметил несколько табличек, купание запрещающих). В тот 
день здесь проходил районный фестиваль «Русский квас». 
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В Воронежской области 
заканчивается  

ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ  
ПОЛУГОДИЕ 2011 г.  

на газету «Коммуна»

дмитрий дениСенко

В правительстве Воро-
нежской области уже к концу 
сентября должны составить 
список участков, пригодных 
для строительства арендной 
недвижимости. Поручение 
об этом направили из Ми-
нистерства регионального 
развития России во все ре-
гионы страны. Как сообщают 
информагентства, отличие 
«доходных домов» состоит в 
невозможности для жильцов 
оформить права собственно-
сти на квартиру. Плюс к этому 
с квартирантов будет взимать-
ся ежемесячная арендная пла-
та. В министерстве уверены, 
что это единственный способ 
решить жилищный вопрос 
для тех, чьи доходы не позво-
ляют приобрести квартиру в 
собственность.

«Доходные 
дома» для 
малоимущих

КОРОТКО

twitter.com/KommunaNews
обо ВСём

Реклама.
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Опыт такого отношения к земле, при-
веденный в нашем итоговом научном ис-
следовании «На пути к инновационному 
развитию АПК», получил постоянную 
прописку в таких воронежских сельхоз-
предприятиях, как СХА им. Мичурина 
Терновского района, ЗАО «Острогож-
сксадпитомник», хохольском колхозе 
«Большевик». Инновационная особен-
ность этих предприятий с экономической 
точки зрения состоит в том, что здесь на 
практике руководствуются принципом: 
собственность – это не привилегия, а 
долг. Это  задание – по самым высоким 
меркам агротехники обихаживать зем-
лю, создавать современную культурную, 
научную инфраструктуру, обеспечивая 
свежие идеи, созидательную энергети-
ку. Обернулась эта созидательность не 
только высокими производственными 
показателями, конкурентоспособностью 
сельхозпродукции, дающей приличную 
прибыль, но и достойным заработком 
товаропроизводителей, цивилизован-
ным обустройством всего сельского 
уклада жизни.

Нам, ученым-аграрникам, очень импо-
нирует и то, что экономические проблемы 
АПК региона все чаще обсуждаются там, 
где наш великий почвовед В.В. Докучаев 
возвел в отечественную сельскохозяй-
ственную практику принцип: живи и 
трудись в согласии с природой, защищая 
землю водой, лесом, лугом, возвращая 
ей, нашей кормилице, то, что взял у нее с 
урожаем. И тогда не страшны нам будут 
суховеи и засухи, и будет предсказуема 
устойчивостью наша экономика. Клас-

сическая модель почвозащитной ланд-
шафтной системы земледелия, уже 100 
лет практикуемая в Каменной Степи, ре-
комендована ныне Россельхозакадемией 
повсеместно, особенно для засушливых 
районов страны.

Как было отмечено на выездном 
заседании Совета в Каменной Степи, 
прогнозы ученых-аграриев на ближай-
шее десятилетие сводятся к тому, что 
урожайность ряда сельхозкультур из-за 
неблагоприятных погодных условий год 
от года будет только снижаться. Но дает 
ли право этот прогноз быть помехой для 
обеспечения устойчивого и экономи-
чески выгодного сельского хозяйства? 
Нет у нас такого права, отметили в 
своих докладах руководитель Центра 
аграрных проблем Института США и 
Канады РАН Б.Черняков и директор 
Всероссийского НИИ сельскохозяй-
ственной метеорологии Росгидромета 
А.Клещенко. Воронежская область, 
используя проверенную временем 
систему почвозащитного земледелия, 
мелиорацию, искусственные дожди, 
может добиться весомых результатов 
в аграрном секторе, став локомотивом, 
который продвинет вперед сельское 
хозяйство страны. И было тогда на том 
Совете высказано учеными и практика-
ми предложение – разработать систему 
устойчивого ведения сельского хозяй-
ства Воронежской области до 2020 года. 
Естественно, в эту систему органически 
впишется и раздел, в котором найдут 
отражение рекомендации нашего НИИ 
по ведению устойчивого и экономиче-
ски выгодного сельского хозяйства в 
конкретных биоклиматических и хозяй-
ственных условиях региона.

- А как это все вы связываете с агро-
бизнесом, который, надо признаться, за-
частую ищет сиюминутной выгоды?

- Я убежден: обязательно придет по-
нимание того, что без возрождения села 

не будет перспективы и для успешного 
предпринимательства. Ведь в мире 
экономики все взаимосвязано. В стиму-
лировании инноваций заложен рост и 
отбор сильнейших хозяйственников. И 
наиболее эффективным признается не 
тот, кто стал богаче, а тот, кто обеспечил 
большую производительность востребо-
ванного труда.

Членом ученого совета нашего НИИ 
является доктор экономических наук, 
профессор, вице-президент Московско-
го Индустриального банка, руководи-
тель его Воронежского регионального 
управления Геннадий Макин. И что 
примечательно – тематика его научной 

деятельности полностью совпадает с 
деятельностью возглавляемого им этого 
финансового учреждения. Модернизация 
предприятий, внедрение систем совре-
менного финансового управления, при-
влечение в регион на доступных условиях 
значительных кредитных ресурсов в АПК 
стали тем «коньком», который реально 
вытягивает нашу деревню из прорухи. 
Учёный-экономист Макин сейчас, напри-
мер, активно занимается созданием со-
временного агрохолдинга в Воробьевском 
районе. Внедрение на площади в 25 тысяч 
гектаров новейших систем земледелия, 
гарантирующих высокие и стабильные 
урожаи при любой погоде, станет пер-
вым этапом воплощения в жизнь этого 
крупнейшего инвестиционного проекта. 
Другим, не менее важным этапом подъема 
аграрной экономики в том районе станет 
строительство элеватора, крахмально-
паточного завода, современнейшего мя-
сокомбината. Общий объем инвестиций 
банка в экономику района составит 3 
млрд. рублей.

В хорошем темпе при самом активном 
участии Московского Индустриального 
банка реализуется и другой инвести-
ционный проект в Аннинском районе. 
Его итогом станет увеличение емкости 
Аннинского элеватора на 140 тысяч 
тонн хранения зерна за счет возведения 
второй очереди.

- Иван Федорович, в капитальном 
труде вашего института «На пути к ин-
новационному развитию АПК» отмечена 
особая роль государства в модернизации 
сельского хозяйства, его технического 
перевооружения. Наряду с рыночными 
процессами оно выступает как регулятор 
аграрных инноваций. Но чтобы резуль-
тативно регулировать, нужны ведь еще 
и деньги…

- Наряду с необходимостью правового 
обеспечения инновационной деятель-
ности АПК, призванного своими нор-

мативными актами поддерживать наи-
более перспективные инновационные 
проекты, нашему государству следует 
позаботиться и о своих вложениях в 
аграрную экономику. Кстати, уровень 
такой поддержки на гектар в странах 
Евросоюза составляет 300 долларов, а у 
нас – 13. Все еще перекрывают путь к об-
новлению сельской жизни дефицит тех-
ники, диспаритет цен, нецивилизован-
ная продажа сельхозпродукции. Хочется 
надеяться, что в рамках выполнения  
«Стратегии-2020» государство внесет тут 
свою коррективу, финансово поможет, 
чтобы наиболее конкурентоспособные 
научные технические разработки как 
можно скорее, без бюрократических про-
волочек внедрялись в производство.

Особое значение имеет поддержка 
сельхозпроизводителей, приобретающих 
новые технологии. Ныне 70 процентов 
наших предприятий почти всех отраслей 
предпочитают прочим видам инноваций 
лишь закупку машин и оборудования. 
Причем в большинстве случаев такое 
оборудование закупается по более низ-
кой цене, потому что оно уже далеко не 
сегодняшнего дня. Только чуть более 10 
процентов предпринимателей заинтере-
сованы в закупке лицензии и патентов. 
Так что их нужно поощрять в первую 
очередь.

Одновременно следует, как это ни зву-
чит парадоксально, оказать многосторон-
нюю поддержку военно-промышленному 
комплексу, превращая его в один из 
важных рычагов инновационного раз-
вития нашей экономики. А к Воронежу 
это относится особенно, исторически 
накопившему на своих оборонных пред-

приятиях наибольшую часть своего 
научно-технического потенциала. Этот 
потенциал далеко не полностью сегодня 
растрачен. И я нисколько не исключаю 
такого положения, когда, например, 
наше прославленное авиационное пред-
приятие не в ущерб строительству 
самолетов возьмется по договоренно-
сти с аграрным бизнесом сделать свои 
технико-технологические достижения 
вполне доступными для работников 
АПК. Тем более такой опыт в советское 
время был.

- Но чтобы действовать, надо знать. 
Например, за модернизированную по 
последнему слову техники линию на жи-
вотноводческом комплексе не поставишь 
ведь случайного человека.

- Да, конечно. Новые, нетрадиционные 
идеи нужны сегодня и для кадрового 
обеспечения модернизации и техноло-
гического развития АПК. Может, нам, 
например, стоит подумать над тем, чтобы 
в каждом федеральном округе были соз-
даны не менее трех – пяти образователь-
ных кластеров, основу которых составят 
высшие учебные заведения, получившие 
статус национальных исследователь-
ских университетов. В состав кластеров 
могут войти также отраслевые вузы, 
средние специальные, профессионально-
технические и наиболее успешные обще-
образовательные учебные заведения. 
Думаю, это позволит повысить качество 
подготовки всех категорий специалистов, 
устранит диспропорцию между реальны-
ми потребностями региональных рынков 
труда и сложившейся структурой выпу-
ска специалистов. 

Профессиональная неподготовлен-
ность сельчан к нововведениям и, пре-
жде всего, молодежи наиболее уязвима 
сегодня на рынке труда. По данным 
опроса, более половины выпускников 
сельских школ Воронежского региона 
еще не решили, возвратятся ли в село, по-
лучив образование в городе. Стало быть, 
деревне не будет доставать образованных, 
профессионально подготовленных лю-
дей. Стоит подумать и об этом.

Главной ошибкой реформирования 
сельского хозяйства явилось то, что 
за экономическими проблемами был 
упущен основной социальный фактор 
– повышение уровня жизни сельского 
населения. Этот пробел и должно устра-
нить социальное обустройство сельских 
территорий с увеличением финансирова-
ния сельских программ из федерального 
и регионального бюджетов, сопрово-
ждаемых мобилизацией внебюджетных 
ресурсов банков и местных ресурсов. 
Сейчас, по нашим расчетам, в общих 
бюджетах государственной аграрной 
политики расходы на обустройство села 
со строительством жилья для молодых 
семей, газификацией, обеспечением на-
селения больничными койками, автодо-
рогами составляет всего 5-7 процентов. 
В развитых странах, где проблемы сель-
ской местности в основном решены, эти 
расходы составляют 10-15 процентов. 
Нужны ли комментарии?

- Иван Федорович, «Стратегия - 2020» 
собирает в одну команду и единомышлен-
ников от науки. Что, на ваш взгляд, нужно 
для того, чтобы аграрная наука была более 
востребована аграрным бизнесом? 

- Необходима единая система инфор-
ма  ционно-консуль тативного обслужива-
ния. Наши инновационные разработки, 

рекомендации в системе устойчивого ве-
дения АПК смогут только тогда вызвать 
практический интерес, если им будет 
придана широкая гласность, если пред-
приниматель предметно убедится в том, 
какие выгоды сулят его предприятию те 
или иные нововведения. Но этот интерес 
следует поощрять. 

Наша «Стратегия - 2020», развивая 
человеческий потенциал, поможет сде-
лать решительный поворот от спада к 
созиданию на основе высококвалифи-
цированного труда, опирающегося на 
знания, науку. Нельзя откладывать «на 
потом» решение задач, важных для всего 
общества. 

Вёл беседу  
Владимир ПетроПаВлоВский.

Развивая село,  
созидать будущее
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Сергей ДемеНтьеВ

«Стратегию-2020» актуали-
зирует группа из нескольких 
сотен экспертов под руковод-
ством ректора Национального 
исследовательского универси-
тета «Высшая школа экономи-
ки» Ярослава Кузьминова. Он и 
предложил на «круглом столе» 
4 июня сделать Воронеж базой 
для взаимодействия федераль-
ных экспертных групп с ре-
гиональными специалистами. 
Губернатор Алексей Гордеев 
пообещал тогда привлечь к раз-
работке воронежской «Стра-
тегии» все интеллектуальные 
силы региона. По его словам, 
федеральная и областная стра-
тегии должны быть полностью 
синхронизированы и гармонич-
ны. Помимо работы над обще-
российской «Стратегией-2020» 
местные эксперты должны за-
няться актуализацией страте-
гии социально-экономического 
развития Воронежской области 
на долгосрочную перспективу.

Сразу после этого «кру-
глого стола» были созданы 
18 региональных экспертных 
групп, а 23 июня прошло за-
седание одной из них на тему: 
«Повышение эффективности 
государственных инвестиций и 
государственных закупок, соз-
дание федеральной контракт-
ной системы». Совещание, 
посвященное инвестициям, 
провел заместитель председа-
теля комитета Воронежской 
областной думы по коммуналь-
ному хозяйству и строитель-
ству Алексей Карякин. 

- Наша задача – в достаточно 
сжатые сроки собрать и проана-
лизировать существующие 
наработки по повышению эф-
фективности государственных 
инвестиций, - сказал Алексей 
Карякин и предложил рас-
смотреть конкретные примеры 
привлечения государственных 
инвестиций и трудности, кото-
рые при этом возникают.

Заместитель руководи-
теля управления жилищно-

коммунального хозяйства и 
энергетики Воронежской обла-
сти Диана Гончарова рассказала 
о принципах государственно-
частного партнерства.

- В государственных про-
граммах много внимания уде-
ляется привлечению внебюд-
жетных источников финанси-
рования. Например, важным 
условием вхождения региона 
в программу «Чистая вода» 
в 2011 году является вложе-
ние 2,5 рубля внебюджетных 
инвестиций и одного рубля 
областных на каждый рубль 

запрашиваемых федеральных 
средств. В следующем году на 
один федеральный рубль долж-
ны быть вложены 3,5 частных 
рубля, затем пропорции станут 
более жесткими, а через три 
года программа будет финан-
сироваться исключительно из 
внебюджетных источников. 
Таким образом, каждый рубль 
государственных средств дол-
жен привлекать гораздо боль-
ше денег из внебюджетных 
источников. 

По мнению участников экс-
пертной группы, подобный 

механизм особенно сложно 
реализовать в сфере ЖКХ. 
Сейчас не так много инвесто-
ров, которые готовы приходить 
на этот рынок. Чтобы государ-
ственные вложения стимулиро-
вали приток частного капитала, 
эксперты предлагают создать 
долгосрочную и прозрачную 
политику тарифного регули-
рования отрасли. Участники 
группы сошлись во мнении о 
необходимости принятия за-
кона о государственно-частном 
партнерстве. 

На совещании прозвуча-
ла также идея рассмотреть 
возможность использования 
Пенсионного фонда в качестве 
источника госинвестиций в 
сферу ЖКХ.

Заместитель директора по 
научной работе Воронежского 
филиала Российской ака-
демии народного хозяйства 
и государственной службы 
Николай Соломатин обра-
тил внимание на актуальные 
проблемы муниципальных 
образований. 

- У сельских поселений нет 
денег на подготовку проектно-
сметной документации, не-
обходимой для вхождения в 
государственные инвестици-
онные программы, - заметил 

эксперт. – Если будет фонд 
госинвестиций для решения 
этих проблем, тогда возмож-
но и государственно-частное 
партнерство. Причем ситуация 
должна быть четко разделена 
на экономическую и правовую 
части во избежание коррупции 
и криминала. 

Подводя итоги рабочего со-
вещания, Алексей Карякин ска-
зал, что в стратегии прописано 
все рамочно, а экспертам пред-
ложено определить механизм 
для реализации проектов. 

Предложения по вопросам 
актуализации стратегии мо-
жет внести каждый неравно-
душный гражданин. Для это-
го на официальном портале 
органов власти Воронежской 
области создан специальный 
раздел. Департаментом эконо-
мического развития разрабо-
тана анкета для посетителей 
сайта с вопросами о конку-
рентных преимуществах об-
ласти, проблемах, требующих 
первоочередного решения и 
приоритетных направлениях 
социально-экономического 
развития. Заполненные анкеты 
и сформулированные пред-
ложения будут направляться 
руководителям региональных 
экспертных групп.

Научиться работать на перспективу
Актуальная тема | «Стратегия–2020» позволяет по-новому взглянуть на эффективность государственных инвестиций в сферу ЖКХ
о необходимости переработки этого документа Влади-
мир Путин заявил в январе этого года. Глава российско-
го правительства тогда подчеркнул, что власти должны 
сделать выводы из международного экономического 
кризиса 2008-2009 годов. 

Cобственность на землю – это не привилегия, а долг, 
обязанность обихаживать её по самым высоким меркам 

современной агротехники.

Главной ошибкой реформирования сельского хозяйства 
явилось то, что за экономическими проблемами был 

упущен основной социальный фактор – повышение уровня 
жизни сельского населения. Этот пробел и должно устранить 
социальное обустройство сельских территорий с увеличением 
финансирования сельских программ из федерального и 
регионального бюджетов. 

Академик Иван Хицков.

Бизнес-перепись 
завершилась

Последняя партия анкет 
сплошного статистического 
наблюдения за деятельностью 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства была от-
правлена из Воронежа в Глав-
ный межрегиональный центр 
обработки и распространения 
статистической информации 
(ГМЦ Росстата) для проведе-
ния процедуры сканирования 
и распознавания. Затем отчё-
ты в электронном виде будут 
возвращены в Воронежстат 
для дальнейшей обработки. 
Предварительные данные об-
следования планируется опу-
бликовать в текущем году. 

Как сообщает пресс-центр 
Воронежстата, уникальность 
мероприятия состоит в том, 
что после подведения итогов 
удастся увидеть, как малый 
бизнес существует и развива-
ется в Воронежской области, 
какие его виды наиболее ак-
тивны.

Давыдовский  
кулибин

Поселок Давыдовка  Ли-
скинского района славится 
не только своими отменными 
огурцами, которые профес-
сионально выращивают здесь 
чуть ли не в каждом доме, но и 
народными умельцами. 

Один из них - Алексей До-
брынин. Бывший водитель-
дальнобойщик, побывавший во 
многих европейских странах, 
решил в родных краях создать 
собственное производство по 
переработке пленочного по-
крытия от теплиц, которого 
после сбора урожая набира-
ется почти четыреста тонн. 
Выкупил здание старой бани, 
провёл к нему электричество. 
Несмотря на разные преграды 
и проволочки, он всё-таки 
открыл производство, смасте-
рив все оборудование своими 
руками! 

Конечную продукцию – пла-
стиковый агломерат - мастер 
вывозит на завод «Воронеж-
пласт». Из него на предприятии 
делают пластиковые трубы, 
предназначенные для олим-
пийских объектов в Сочи.

Прокатились  
на тренажёре

Павловские школьники ста-
ли участниками программы 
«Школа дорожной безопас-
ности». Они провели урок в 
автобусе-тренажёре, который 
оборудован специальными 
механизмами, демонстрирую-
щими действие ремня безопас-
ности при аварии или резком 
торможении, генератором дыма 
для имитации задымления са-
лона. Ребятам рассказали о воз-
можных опасных ситуациях, 
а также проинструктировали, 
как правильно вести себя в 
качестве пассажиров, чтобы 
избежать травм. В прошлом 
году участниками программы 
уже становились воронежские 
школьники. До прибытия в 
Воронежскую область необыч-
ный автобус посетил Липецк и 
Тамбов.

сообщения подготовили 
Валерий казаноВ, татьяна 

Петренко, Вячеслав ткачёВ.

веСти

Наталья СтОЛПОВСКАЯ

 Парк не узнать: газоны 
подстрижены, дорожки вы-
метены, мусор (не один са-
мосвал!) вывезен. Те, кто 
наконец-то за долгие годы 
навёл здесь порядок, спра-
вились на «отлично». Такую 
оценку дали участникам 
субботника в парке «Шин-
ник» здешние старожилы, 
ветераны завода с одноимён-
ным названием. Именно 
они в далёкие пятидесятые 
годы теперь уже – страшно 
сказать – прошлого века соз-
давали этот зелёный оазис. 
Трудились над благоустрой-
ством парка в специально 
отведённые часы. Отработать 
на озеленении «Шинника» 
полагалось каждому сотруд-
нику предприятия. 

- Было тяжело, но делали 
всё с душой. Ведь для себя, 
для своих детей делали, - 
вспоминает  Герой Социа-
листического Труда, прора-
ботавшая на предприятии 
с 1949 года  браслетчицей 
(на станке по изготовлению 
деталей для покрышек)  Оль-
га Степановна Лелецкая.- 
Экскаваторов не было. Всё 
копали и сажали ручками. 
Мало посадить, растения 
требовали ухода, полива. 

Старожилы вспоминают 
об удивительной красоте 
парка.  

- Здесь были сделаны фон-
таны, высажено около 40 (!) 
видов различных деревьев, 
разбиты клумбы с цветами, 
- рассказывает председатель 
Совета ветеранов шинного 
завода Галина Анатольев-
на Беляева. - Работало ка-
пельное орошение, поэтому 
цветники всегда радовали 
глаз. Парк поддерживали в 
хорошем состоянии, и он, 
по сути, стал отдушиной 
этого микрорайона. Здесь 
располагались клуб для де-
тей, где ребята занимались в 
разных секциях и кружках, 
танцплощадка, летний кино-
театр, концертная площадка, 
лекторий. В «Шиннике» 
было много аттракционов, 
включая панорамное колесо 
обозрения. Работал пункт 
проката, где за 10 копеек 
можно был взять велосипед.  
Да много, чего было…

Однако наступили иные 
времена. Зелёная зона Лево-
бережья, как и большинство 
ведомственных объектов 
инфраструктуры, оказалась 
не у дел. С 1988 года Во-
ронежский шинный завод 
отказался от обслуживания 
парка. За десятилетия бес-
хозности он зарос мусором, 
в полном смысле этого слова 
– одичал. 

Кто знает, когда бы дошли 
у воронежцев руки до на-
ведения порядка в парках, 
если бы не курс губернатора 
на возрождение зелёных зон 
города вкупе с подготовкой 
к грядущему  425-летию 
Воронежа. В минувшую 
субботу в «Шиннике» выса-
дился настоящий трудовой 
десант,  и  люди показали, 
что можно сделать в парке, 
если приходить в него не 

с «баклажкой пива», а с 
желанием преобразить и 
украсить то место, рядом с 
которым живёшь. В парке 
играла музыка. Работала 
детская игровая площадка. 
Зелёный массив радовал 
чистотой и красотой. Жи-
тели прилегающего микро-
района при технической 
поддержке управы Левобе-
режного района, городских 
коммунальных служб от-
чистили и отдраили каждый 
его уголок. Несказанно «по-
везло» заваленным хламом 
фонтанам: увидеть их дно не 
представлялось возможным 
много лет. 

Генеральный директор 
МУП «Водоканал Воро-
нежа» Алексей Карякин 
осмотрел чаши фонтанов и 
сказал, что работы предстоит 
много, но  как только будут 
составлены техническая и 
проектная документации, 
можно будет рассматривать 
вопрос о возрождении здесь 
фонтанного комплекса. Эта 
задача решаемая.

Первые лица города и 
области вместе с жителями 
микрорайона, прилегаю-
щего к парку «Шинник», 
подвели итоги субботника. 
Губернатор Алексей Гордеев 
поблагодарил людей за их 
труд, выслушал доклад мэра 
Сергея Колиуха, продемон-
стрировавшего эскизный 
план нового парка и обо-
значившего  первые этапы 
работы по его масштабному 
благоустройству с после-
дующей передачей на баланс 
МПК «ЭкоЦентр». 

Губернатор подчеркнул, 
что, не откладывая в долгий 
ящик, за «Шинником» следу-
ет закрепить людей, которые 
бы убирали его территорию, 
следили за порядком:

-  Сейчас модно занимать-
ся стратегическими планами, 
но мне кажется, что важно 
делать конкретные дела. 
Благоустройство парков и 
скверов – это яркий пример 
того, как власть, представи-
тели трудовых коллективов, 
местные жители совместно 
наводят порядок в городе. 
Мы готовы сделать подход 
системным. На основе про-
ектной документации. И 
делать отчёты перед жите-
лями. Первый этап плани-
руем завершить к октябрю 
этого года. В следующем году 
мы расширим фронт работ, 
включив в план благоустрой-
ства и действующий Дом 
культуры. Так что - за работу, 
товарищи!

Жители Левобережного 
района передали Алексею 
Гордееву письменное обра-
щение. Люди надеются, что 
здесь появится молодёжное 
кафе, а также павильоны с 
мороженым и аттракционы 
для детворы.  Жильцы из 
прилегающих к парку домов  
готовы всячески помогать 
поддерживать в нём поря-
док.

 - Очистим наш парк, а 
вместе с ним - и наши души, 
- призвала горожан одна из 
активных участниц суббот-
ника.

Парк «Шинник» 
умыли  
и причесали
Город  | Ещё один зелёный уголок 
Левобережья по инициативе  
губернатора преобразился



Марина Калинина

Совсем иная – и гораздо более 
оптимистичная – картина в Верхне-
хавском районе. В известном теперь 
уже на всю Россию Агрохолдинге 
всего за несколько лет смогли соз-
дать настолько привлекательные 
условия для труда и отдыха, что 
многие воронежцы, а также жители 
других районов области, решились 
переехать в Хаву на постоянное 
место жительства.    

Обычное совещание, которое 
проходит в кабинете генерального 
директора Агрохолдинга Антона 
Пермякова, на первый взгляд напо-
минает заседание Совета молодых 
специалистов. За столом – руково-
дители подразделений, ветврачи и 
зоотехники. Большинству из них 
нет и 30 лет. На вопрос, сознательно 
ли отобрали людей по возрастному 
цензу, Антон Геннадьевич отвечает 
отрицательно: 

- Долгие годы животноводческие 
предприятия в районе фактически 
не работали, притока молодых сил 
не было. Но если бы не сохранил-
ся костяк специалистов, которые 

позже смогли передать свой опыт 
молодым, ни о каком возрождении 
свиноводства не могло идти и речи. 

Мы стали принимать на работу 
выпускников аграрного универси-
тета, людей, способных работать на 
современной технике, открытых для 
внедрения передовых технологий. 
Для закрепления молодых кадров 
на селе мы построили многоквартир-
ные дома - благоустроенные, ком-
фортные, современные. Установили 
сравнительно высокую заработную 
плату. Создали все условия для про-

дуктивной и творческой работы. И 
молодёжь пошла.  

- Легко ли работать с молодыми? 
Нынешняя молодежь ведь хочет всего 
и сразу…

- С молодыми работать легко и 
интересно. Они находятся в начале 
разбега и по многим позициям им 
можно только позавидовать. У нас 
в коллективе собрались хорошие 
ребята – они любят свое дело и это, 
пожалуй, главное. Им интересно 
расти в профессиональном плане, 
им нравится добиваться высоких 
результатов. Задача же руководите-
ля – создать условия для самореали-
зации и минимизировать бытовые 
проблемы: у людей должна быть 
приличная зарплата, должна быть 
крыша над головой, возможность 
провести досуг и так далее. В такой 
ситуации люди сами рано или позд-
но начинают генерировать идеи. 

- Вложение в трудовой ресурс 
считается одним из самых выгодных 
видов инвестиций... 

- Я никогда не рассматривал лю-
дей как ресурс, 
в который надо 
вкладывать.  В 
этом есть эле-
мент бартера: ты 
– мне, я – тебе. 
И это,  на мой 
взгляд, непра-
вильно. Вокруг 
м е н я  н е  р а б -
о т н и к и ,  а  с о -
трудники. Они 
стараются свою 
работу делать 
хорошо, я как 
директор – свою. 

Как сказал Капица: «Хороший 
руководитель должен не мешать 
хорошим людям работать». Чтобы 
предприятие могло развиваться и 
быть конкурентоспособным, оно 
должно обладать сильными кадра-
ми. А потребительское отношение к 
людям может вырастить только на-
емников, которые будут с тобой за 
большие деньги, но при первых же 
трудностях уйдут туда, где больше 
платят. Именно поэтому зарплата 
не является основополагающим 
фактором. Главное – чтобы люди 
были объединены общей идеей и 
вместе делали общее дело. 

Слово  
молодым:
Андрей Безбородов,  
зоотехник ООО «Альфа»:

- Когда квалифицированный 
специалист, и тем более с семьёй, 
приезжает в село, то там для него, 
как правило, нет ни жилья прилич-
ного, ни зарплаты достойной, ни 
условий для жизни, сопоставимых 
с городскими. И кто же из молодых 
согласится жить в таких условиях? 
А у нас здесь есть все для нор-
мальной жизни – хорошая работа, 
дружный коллектив, возможность 
приобрести жилье по приемлемым 
ценам (а это очень сильная мотива-
ция), чистый воздух…    

Дмитрий Варлыгин,  
осеменатор ООО «Альфа»:

- Когда я пришел устраиваться 
на работу, меня заставили сделать 

загранпаспорт. Как потом узнал, 
молодые специалисты проходят 
обучение не только внутри ком-
пании и в других городах страны, 
но и нередко за рубежом. Мы с 
коллегами уже успели объехать 
немало европейских предприятий в 
поисках новых идей и технологий. 
У нас даже есть курсы иностранных 
языков.

Роман Аристов, зоотехник 
Селекционно-гибридного центра:

- Я сам из Хохольского района, 
какое-то время работал на живот-
новодческом предприятии по выра-
щиванию крупного рогатого скота. 
Но особого энтузиазма, признаться, 
эта работа у меня не вызывала. Зар-
плата низкая, в коллективе молодых 
практически не было. Было скучно 
и неинтересно. Зато теперь я всем 
доволен: переехал в Хаву, буду обо-
сновываться здесь.

Елена Чернышова,  
зоотехник-селекционер 
Селекционно-гибридного центра:

- У нас на предприятии действи-
тельно много льгот и преференций. 
Но и отдача требуется соразмерная. 
Если человек не любит животных, 
если ему не нравится такой уклад 
жизни, он долго здесь не протянет. 

Перед нами поставлена задача – 
создать производство европейского 
уровня. Задача сложная, но вы-
полнимая. И мы стараемся каждый 
на своем участке работы добиться 
максимально высоких результатов. 
Кстати, все новации и разработки, 
которые находят применение в про-
изводстве, щедро вознаграждаются 
руководством. У нас разработана 
целая премиальная система, которая 
не только стимулирует работни-
ков, но и заряжает их творческим 
духом.  

Александр Кутелев,  
руководитель ООО «Альфа»:   

- После окончания вуза я, как и 
многие выпускники, столкнулся с 
проблемой трудоустройства. Узнал 
о верхнехавском предприятии. По-
началу работал оператором и только 
спустя несколько лет мне доверили 
руководство подразделением. У 
нас практически все работники с 
высшим образованием. И никто не 
чурается грязной работы – все тру-
дятся на равных. Особое отношение 
к старшим коллегам. У нас, моло-
дых, может, больше новых знаний, 
зато у них – богатый практический 
опыт. А когда соединяются теория 
и практика, получается интересный 
результат.  
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Вчера отпраздноВали день молодёжи россии

Вячеслав ТКаЧЁВ

- Товарищ лейтенант, раз-
решите вас поздравить с окон-
чанием университета, - об-
ращается курсант, отдавая 
воинское приветствие и чеканя 
три строевых шага, к своему 
старшему товарищу.

- Конечно, разрешаю, - отве-
чает не без удовольствия ново-
испечённый офицер. И друзья, 
крепко обнявшись и пожав 
друг другу руки, торопятся 
занять каждый своё место – 
курсант в оцеплении, лейте-
нант – в строю выпускников. 
В это время родные и близкие 
в ожидании торжественной 
части расположились вокруг 
плаца. И вот под барабанную 
дробь на чистый и аккуратно 
размеченный плац строевым 
шагом начали выходить колон-
ны вчерашних курсантов.

- Сегодня замечательный 
день в истории нашего вуза. 
Мы выпускаем 1280 офицеров. 
Честно сказать, каждый год 
словно отрываем от себя ча-
стичку души. На протяжении 
пяти лет мы старались, чтобы 
выпускники были достойными 
гражданами своей страны и 
продолжали славные традиции 
российской армии, - замечает 
начальник ВАИУ генерал-
майор Геннадий Зибров.

 Он занимает место на три-
буне, где уже расположились 
главнокомандующий Военно-

воздушными силами России 
генерал-полковник Александр 
Зелин и другие почётные го-
сти.

- Под Государственный 
флаг Российской Федерации 
и Боевое знамя университета 
смирно! – раздается громкая 
отрывистая команда.  Оркестр 
сыграл марш, и знамённая 
группа заняла своё место на 
плацу. Первыми вручили ди-
пломы окончившим курс во-
енных наук с золотой медалью, 
затем – дипломы с отличием.

- Университет в настоящее 
время является базовым по 
подготовке специалистов для 
Военно-воздушных сил. Все 
выпускники востребованы 
в вой сках и молодых лейте-
нантов там уже ждут. Мне 

особо приятно, что в этом году 
двадцать человек окончили 
университет с золотыми меда-
лями и сто получили диплом 
с отличием, - отметил главно-
командующий ВВС России 
генерал-полковник Александр 
Зелин после торжественной 
части.

- Это праздник не только 
для выпускников, но и для нас 
– родителей. Ещё вчера они 
были курсантами, а сегодня 
получают офицерское звание. 
Так быстро пролетело время… - 
волнительно признаётся мама 
лейтенантов-близнецов Елена 
Мудракова. 

Тем временем наступила 
церемония прощания со зна-
менем университета. В полной 
тишине, сняв фуражки и опу-
стившись на колено, офицеры 
преклонили головы.

- Пять лет в университете 
прошли как один день. Было 
всё: и горечь неудач, и радость 
от первых побед. Хочется ска-
зать огромное спасибо всем 
офицерам-преподавателям 
и, конечно же, родителям и 
близким, постоянно поддер-
живающим в трудную минуту, 
- говорит лейтенант Станислав 
Отводенко.

 – К торжественному мар-
шу! – раскатывается по плацу. 
И ровным строем лейтенанты, 
чеканя шаг, по традиции под-
кинули вверх на удачу монет-
ки, ярко блеснувшие в солнеч-
ных лучах. Это чтоб звёзд на 
погонах было больше!

Совсем скоро все они разъе-
дутся по частям и гарнизонам, 
где будут верой и правдой 
защищать Отечество и про-
славлять своими успехами 
наш город. В добрый путь, 
лейтенанты!

Звёздочки упали  
на погоны
Репортаж | В военном авиационном инженерном  
университете прошёл 59-й выпуск лейтенантов
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Виталий СМиРноВ

В мероприятии приняли 
участие первый заместитель 
главы администрации по со-
циальной политике Галина 
Агапова, и.о. директора депар-
тамента спорта и организации 
работы с молодежью Алек-
сандр Никифоров, активисты 
и представители обществен-
ных организаций.

Сергей Колиух отметил, 
что практически каждый 4-5-й 
житель Воронежа – молодой 
человек до 30 лет. В городе 
работают 35 государственных 
учреждений высшего про-
фессионального образования, 
многочисленные филиалы и 
представительства коммерче-
ских вузов, в которых обучает-
ся около 120 тысяч студентов. 

- Это мощный потенциал, и 
задача муниципальных орга-
нов власти – использовать его 
в полной мере, – подчеркнул 
мэр Воронежа.

По словам председателя 
Молодежного общественно-
го совета Антона Ходунова, 
их организация функцио-
нирует с 2010 года. За это 
время налажено активное 
сотрудничество с департа-
ментом спорта и организа-
ции работы с молодежью. 
Участники совета активно 
участвуют в различных меро-
приятиях, которые касаются 
молодежной политики. Так, 
например, 2 марта, в рамках 
празднования юбилея го-
рода, был проведен форум, 
результатом которого стало 
учреждение молодежного 
общественного движения 
«Воронеж – 425».

На вопрос: какое из направ-
лений молодежной политики 
является наиболее важным, 
Сергей Колиух ответил, что  
необходимо уделять особое 
внимание и патриотическому 
воспитанию, и волонтерству, 
и поддержке талантливой и 

работающей молодежи. Но 
и молодежь должна активно 
участвовать в жизни города. 
По слова мэра, каждый из 
присутствовавших может 
внести свои предложения в 
программу мероприятий на 
День города.

- У нас есть административ-
ный и финансовый ресурсы, у 
вас - идеи развития города, 
конкретные проекты. Мы 
открыты к вашим предложе-
ниям, готовы к оперативному 
и совместному принятию ре-
шений, - обратился к молодым 
активистам Сергей Колиух.

Также глава города пред-
ложил представителям об-
щественного совета поуча-
ствовать в формировании 
программы «Молодежь» на 
2012 год.

Самым активным пред-
ставителям молодежи города 
Сергей Колиух вручил по-
четные грамоты и памятные 
подарки. 

За молодёжью – будущее Весёлые выходные
В субботу проспект Революции «шумел». Отметить свой 
праздник на улицы города вышли школьники, студенты. 
Примечательно и то, что этот день совпал с выпускными 
вечерами, поэтому то и дело по проспекту проносились 
лимузины с весёлыми студентами.

Мария ЩЕглоВа

Праздничная программа была организована в каждом районе 
города. Правда, особенных сюрпризов  для молодёжи при-
пасено не было. Днём у Дома офицеров прошёл музыкально-
танцевальный фестиваль уличных культур. Несколько часов 
сцену занимали участники фестивалей «Звуки улиц» и «Борьба 
за жизнь: жизнь баз наркотиков». И это не случайно, ведь День 
молодёжи совпал с Международным днём борьбы с наркоманией. 
А завершили вечер уже воронежские рок-музыканты.

Любители отдыха на природе собрались в СОК «Олимпик». 
Здесь весь день  проходили соревнования по игровым видам 
спорта, разнообразные конкурсы, концерт воронежских молодых 
исполнителей и было организовано около десятка всевозможных 
площадок: от файер-шоу до паркура, стрит-бола и фестиваля 
граффити. А в половине шестого вечера прибыл  стартовавший 
от кинотеатра «Пролетарий» велопробег, участниками которого 
стали 150 человек. Вечером воронежцы смогли увидеть живое 
выступление певицы ViAlina.

Праздничная программа прошла и в ТРЦ «Град». Здесь все 
желающие могли увидеть выступление группы «Марсель».

Завершились гулянья уже поздно вечером. А в воскресенье их 
продолжила развлекательная программа у торговых центров и в 
парке Авиастроителей.

В Воронеже прошли народные гуляньяГлава Воронежа Сергей Колиух провёл торжественную встречу с членами 
Молодёжного общественного совета и молодыми активистами 

наталья нЕКРылоВа
Репьёвский район

В районном центре собра-
лись выпускники, их родители, 
близкие, друзья и учителя 
из восьми школ: Репьёвской, 
Бутырской, Колбинской, Крас-

нолипьевской, Истобинской, 
Новосолдатской, Платавской 
и Россошанской. В этом году 
аттестаты получил 101 репьёв-
ский выпускник. Из них 15 
окончили школу с медалями: 
шесть – с золотыми и девять – с 
серебряными. 

Праздник устроили на цен-
тральной площади райцентра. 
Здесь царила атмосфера под-
линного народного гулянья. 
Ещё за час до открытия бала 
на площадь начали стягивать-
ся местные жители, заиграла 
музыка, с лотков продавали 
сувениры. 

Незадолго до начала тор-
жества всех выпускников 
собрали в здании Репьёвской 
средней школы, где они го-
товились к своему «параду». 
В последний раз мельком 
взглянули на себя в зеркало, 
разобрали букеты, сказали не-
сколько тёплых слов классно-

му руководителю, и всё - пора 
бежать на школьный двор. 
Здесь вчерашние ученики раз-
бились на пары и выстроились 
в колонну, которая двинулась 
к площади. Взволнованные 
ребята, как и одиннадцать лет 
назад, в первом классе, шли, 
держась за руки, в сопрово-
ждении любимых учителей. 
Но к радости примешивалась 
и нотка грусти – ведь это их 
последний праздник в стенах 
родной школы. К тому же 
впереди – волнительная пора 
вступительных экзаменов в 
вузы. Кто-то уже решил, куда 
будет поступать, а кто-то пока 
пребывает в раздумьях.

-Наверное, выберу ВГУ или 
политехнический. Мне нравят-
ся точные науки, но со специ-
альностью пока не определи-
лась, - призналась выпускница 
Краснолипьевской средней 
школы, серебряная медалистка 
Оксана Гончарова.

Среди ребят есть и те, кто 
желает получить среднее про-
фессиональное образование. 
Например, выпускник Пла-
тавской средней школы Иван 
Степанов хочет стать автоме-
хаником.

 - К сожалению, большая 
часть выпускников стремится 
уехать из родных мест в Во-
ронеж или даже в столицу, - 
рассказала заместитель главы 
администрации Репьёвского 
муниципального района по 
социальным вопросам Марина 
Щетинина. – Но всё-таки есть 
и такие, кто после получения 
высшего образования возвра-
щается домой. Как правило, 

это ребята, которые поступили 
в вузы по целевым направ-
лениям.  Мы сотрудничаем с 
Воронежской медицинской 
академией, аграрным и педа-
гогическим университетами. 
В родном селе молодые люди 
устраиваются на работу в шко-
лы, больницы, на местные сель-
скохозяйственные предприя-
тия. Муниципальные власти 
поддерживают их, помогают 
материально, обеспечивают 
жильём. Репьёвские ребята 
охотно осваивают и такие про-
фессии, как юрист, програм-
мист, архитектор, специалист 
по связям с общественностью. 

Марина Щетинина, кстати, 
сама несколько лет была ди-
ректором Бутырской школы, и 
потому с уверенностью может 
сказать: нынешняя молодёжь 
в будущее смотрит с оптимиз-
мом. Сама жизнь заставляет 
ребят быть образованными и 
целеустремлёнными.

Согласна с этим утверж-
дением и директор Красно-
липьевской средней школы 
Тамара Ерёмина:

- Молодые люди легко адап-
тируются в современном мире. 
Им близка его скорость, инфор-
мационная насыщенность. 

Посмотреть на выпускников 
пришли сотни жителей района. 
Многие приехали в Репьёвку 
из соседних сёл. Всякий раз, 
когда вручали очередной ат-
тестат, площадь взрывалась 
аплодисментами. Выпускни-
ки гуляли до утра и долго не 
хотели расходиться, ведь этот 
бал – последняя остановка на 
пути во взрослую жизнь. 

...И грянул бал выпускников!
C места события  
В минувшие выходные по стране прокатилась волна 
выпускных балов. Во взрослую жизнь вступили и ты-
сячи вчерашних воронежских школьников. С особым 
размахом праздник прошёл в Репьёвском районе. Уже 
пятый год подряд здесь устраивают межрайонный вы-
пускной вечер.

Путь навстречу профессии
В животноводческой отрасли в Верхней Хаве давно забыли, что такое текучка кадров 
Так сложилось, что прогрессирующее «старение» сельского на-
селения с каждым годом создает все больший дисба ланс между 
потребностью в молодых кадрах и их наличием. По данным 
Минсельхоза России, недостаток профессиональных кадров 
в сельхозпредприятиях составляет более 120 тысяч человек. 
Чис ленность работников животноводства за период 90-х годов 
сократи лась в 2,8 раза, трактористов-машинистов и занятых в 
несельскохо зяйственных видах деятельности – в 1,8 раза, руко-
водителей и спе циалистов АПК – на 35 процентов. В структуре 
обеспеченности сельхозорганизаций молодые специа листы 
моложе 30 лет составляют только 8,7 процента.

С самого утра возле Воронежского военного авиаци-
онного университета – шумно и людно. Машин и людей 
– не счесть. Нарядные женщины, молодые девушки в 
вечерних платьях. Возле КПП – невозмутимые курсан-
ты. «Алёша, Алёша, фуражку забыл!» – кричит мама, 
на ходу протягивая головной убор пробегающему 
мимо лейтенанту. 

Сигареты –  
на конфеты
День молодёжи, 
который отметили 
в Бутурлиновском 
районе, стал  настоящим 
праздником юности, 
веселья и молодого 
задора 

андрей лазнЕВ

На городском стадионе 
были развернуты спортивные 
площадки, где молодежный 
актив при поддержке отдела 
по культуре, спорту и работе 
с молодежью администрации 
района организовал настоящий 
вал спортивных соревнований. 
Ребята состязались в игре 
в русскую лапту, пляжный 
волейбол, мини-футбол и на-
стольный теннис. 

А в воскресенье в городском 
парке культуры и отдыха был 
дан старт акциям «Будущее 
уверенно говорит наркотикам 
- НЕТ» и «Конфетка вместо 
сигаретки», организованным 
районным молодежным парла-
ментом. Юные бутурлиновцы 
с азартом и энтузиазмом ме-
няли сигареты на шоколадные 
лакомства. И обещали больше 
не курить. 

Завершил праздник эстрад-
ный концерт с конкурсной 
программой и веселая дис-
котека. Никому в эти выход-
ные скучно не было. Каждый 
смог найти себе развлечение 
по душе, а самые активные 
были награждены призами, 
памятными подарками и гра-
мотами.
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Ударная бригада ООО «Спецхоз «Вишневский». 
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

По горизонтали: 3. Декабрист из 
гороскопа. 9. Соединение «огнем и 
металлом». 10. Хвостик простейших. 
11. Вредная привычка, имея которую, 
можно не заглядывать в брачные объ-
явления. 12. Название этого много-
гранника в буквальном переводе с 
греческого означает «отпиленное». 
13. Мечта всякого гадкого утенка. 14. 
Внезапный «паралич» от испуга. 18. 
Игра, цель которой загнать крошечный 
мячик в еще меньшую ямку при помо-
щи орудий, специально сделанных так, 
чтобы этому помешать. 21. Следы губ-
ной помады на рубашке мужа. 24. Что 
изнутри греет кровь экстремалов? 25. 
«Зуб на зуб не попадает» как простудное 
состояние. 26. Причиной ее появле-
ния может стать нарушения в работе 
желудка или кишечника, переедание, 
переохлаждение и нервы, наконец. 
27. Буква кириллицы, которой солдат 
отвечает на приказ. 28. Место ночлега 
тучки золотой. 29. Аканье или оканье. 
31. Имя теннисистки Дементьевой. 32. 
Его нагуливает пасущаяся кобыла, но 
это не вес и не здоровье. 33. Японская 
фигурка. 36. «Лысый» утес. 39. Время 
ухода вампиров в тень. 43. В какой 
поэме Гомер описал смех богов на 
Олимпе, получивший потом название 
гомерический? 44. На гражданке - за-

явление, а в армии? 45. Распределение 
по частям. 46. Скандальные выходки. 
47. Переложение партитуры для пения 
с фортепиано. 48. Человек, способный 
найти тринадцать лазеек в десяти за-
поведях.

По вертикали: 1. Какая часть дрели 
ломается чаще всего? 2. Скрепляет 
виноградины и бананы. 3. Этим словом 
называют и дерево рода теоброма, и 
продукт из его семян. 4. Рациональ-
ное, что есть не в каждом сказанном. 
5. Американский уголок, где ведут 
скотскую жизнь. 6. Как называется 
белый, расписанный синим фарфор, 
который производится в одном городе 
России? 7. Болельщиков этой игры в 
Италии называют «тиффози», в Бра-
зилии - «торсида», в Испании - «инчас», 
в Англии - «фаны». 8. Киногерой Вина 
Дизеля, который не мог терпеть яркого 
света и поэтому всегда ходил в темных 
очках. 15. Женщина - словесная «пуле-
метчица». 16. Болячка, на которую соль 
действует отрицательно. 17. «На стене 
висит, болтается, всяк за него хватает-
ся» (загадка). 18. Цветок - символ эле-
гантности. 19. Назовите единственное 
животное, имеющее пробор на животе. 
20. Русский ювелир, покоривший всех 
своими яйцами. 21. «Бесполый» стиль в 
одежде. 22. В Древней Греции на земле 

должника кредитор устанавливал та-
бличку, означавшую, что в случае невы-
платы долга земля перейдет в собствен-
ность кредитора, а как называлась эта 
табличка? 23. Самая сухая пустыня 
мира, там ни разу не было зафиксиро-
вано дождя. 30. С головой какой птицы 
изображался египетский бог Тот? 34. 
Помятый круг. 35. Четвертинка галлона. 
37. Младший офицер. 38. Если верить 
И.Крылову, он очень просто открывался. 
39. Правитель в Индии. 40. Коктейль из 
литейного цеха. 41. Его в стае гиен, в 
отличие от волчьей, никогда не бывает. 
42. Желудочно-кишечный путь.

Ответы на кроссворд  
(25 июня)

По горизонтали: 7. Овчарка. 8. Аль-
таир. 11. Корова. 12. Шевиот. 13. Втор-
ник. 14. Малина. 16. Арагон. 18. Судак. 
20. Рамфис. 21. Нарзан. 22. Кубрик. 
24. Полено. 26. Народ. 28. Караян. 31. 
Адамов. 33. Европий. 34. Гепард. 35. 
Драгун. 36. Корабль. 37. Охотник.

По вертикали: 1. Автомат. 2. Галоши. 
3. Октава. 4. Плашка. 5. Ставка. 6. Пиро-
гов. 9. Крокус. 10. Канкан. 15. Намибия. 
17. Разъезд. 18. Сирин. 19. Катод. 23. 
Каприз. 24. Покров. 25. Камелот. 27. 
Полунин. 29. Арарат. 30. Неделя. 31. 
Айдахо. 32. «Аванти».
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ЗАО «ВОрОнежАгрОтрАнс»
официальный дилерский и сервисный центр оао «Камаз»

Предоставляем 
комплекс услуг:

сервисное, 
гарантийное 
и постгарантийное 
обслуживание;
ремонт узлов и агрегатов;
модернизация;
Trade-in.

Реализуем фирменные запасные части к автотехнике КАМАЗ 
(всегда в наличии имеется более 3000 наименований),  
а также оригинальные запасные части под заказ.
зао «Воронежагротранс» является официальным 
представителем оао «лизинговая компания Камаз».
имеем аккредитацию в оао «россельхозбанке» для 
работы по целевой программе – «Кредит под залог 
приобретаемой техники или оборудования»

предлагает вам

широкий ассортимент любой автотехники 
на базе шасси камаз,  

вахтовые и городские автобусы 
большого класса неФаз, 

прицепную технику неФаз, сзап.

Сертифицировано. Реклама.

наш адрес: г.Воронеж, ул.дубровина, 15а.
Тел./факс: (473) 268-05-12, 268-05-14, 268-44-52. E-mail: kamazvoronezh@mail.ru

Сайт организации: www.kamaz-vrn.ru
Контактные телефоны:
- (473)  268-75-07  - 
                     генеральный директор
- (473)  268-44-52 – отдел маркетинга 
- (473)  268-05-12 – приемная
филиалы:
* г. Бобров 8-920-215-03-02
* г.Богучар 8-950-763-85-88
* г.Борисоглебск 8-920-406-19-97
* г.Калач 8-915-584-27-32
* г.Лиски (47391) 3-16-80
* г.Россошь (47396) 2-17-10  

реклама
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Проиграли
по делу

фуТбол Первенство россии. Первый дивизион

10300 зрителей пришли посмотреть в субботний вечер 
интересный футбольный спектакль с участием «Факела» 
и гостей из Сибири, которые еще в прошлом году, играя 
в премьер-лиге, отличались результативной игрой в 
атаке и безалаберностью в обороне. Итог выступления 
симпатичной «Сибири» был неутешительным. Элитный 
дивизион им пришлось покинуть. Чем нравится эта 
команда, так это открытым футболом. Когда и сами 
играют, и сопернику дают.

Подогревала интерес к матчу 
и информация о том, что глав-
ный тренер «Факела» Констан-
тин Сарсания договорился с од-
ним из лучших российских тре-
неров Анатолием Байдачным о 
том, что опытный специалист, 
не получивший предложения 
от грозненского «Терека», по-
может «Факелу» выйти из 
кризиса. Сарсания честен. Он 
еще месяц назад сказал, что 
«если не найду способа выхода 
из тяжелой ситуации, уйду». 
Константину Сергеевичу ухо-
дить пока рано. Он очень много 
хорошего сделал для воронеж-
ского футбола. Дай Бог, чтобы 
и Байдачный, переживающий 
в данный момент кризис не-
востребованности, встряхнул 
«Факел» и вывел его из опасной 
зоны. Мы слишком долго ждали 
возвращения команды в первый 
дивизион, чтобы за какой-то год 

его покинуть. Губернатор Воро-
нежской области Алексей Гор-
деев тоже переживает за судьбу 
команды. Усиление «Факелу», 
безусловно, нужно. Но на это 
необходимы дополнительные 
средства. Найдутся ли они, вот 
в чем вопрос. Ведь мы одна из 
самых бедных команд ФНЛ, 
а Сарсания еще в середине 
первого круга говорил о том, 
что необходимо взять еще 
четверых игроков, которые 
способны усилить коллектив 
в период летней дозаявки. Бай-
дачный ведет речь уже о семи. 
Что получится, увидим в авгу-
сте. А пока, сидя на трибуне, 
Байдачный то и дело хватался 
за голову. «Факел» провел свой 
самый худший матч этого года. 
Посмотрим, как новая метла 
пометет, а мести надо. Навер-
няка еще несколько человек 
будут выставлены на трансфер, 
да и Черкеса неплохо было бы 
назад вернуть.

максим СКВорЦоВ

«ФАКЕЛ» (Воронеж) - «СИБИРЬ» (Новосибирск) 0:3 (0:1)
ГОЛЫ: Шумиликовски, 19 

(0:1). Чижек, 82 (0:2). Аста-
фьев, 85 (0:3).

Откровенно говоря, ни один 
из полевых игроков «Факела» 
не показал той игры, кото-
рой от него ждали. На своем 
уровне сыграл лишь вратарь 
воронежцев Федор Дьяченко. 
Три мяча он пропустил, но ни 
в одном из пропущенных голов 
его винить нельзя. Четыре раза 
спас команду, отражая удары в 
упор. Если раньше «Факел» не 
блистал результативностью, на-
бирая очки, благодаря уверен-
ной игре в обороне (в течение 
нескольких туров команда шла 
в лидерах по пропущенным 
мячам), то сейчас и этого нет. 
Ошибаются все. Уже три раза 
наши дорогие и любимые про-
пускают по три мяча за игру. 
Вспомним визит «Балтики» в 
Воронеж (2:3), поездку в Ниж-
ний Новгород (1:3), и фиаско 
в поединке с «Сибирью». Чего 

не хватает «Факелу» - физиче-
ской подготовки, тактической 
грамотности, опыта или пси-
хологической устойчивости? 
Именно в этом вопросе должен 
в первую очередь разобраться 
новый рулевой.

Вы спросите, как нам заби-
вали сибиряки? Первый мяч 
воронежцы пропустили после 
подачи с углового, два других 
- с игры, при полном попусти-
тельстве защитников, которые 
мало того, что не смогли вовре-
мя пресечь атаку соперников, 
но и явно опоздали на помощь 
вратарю.

И все же давайте не будем 
черной краской расписывать 
зеленый газон и сине-белые 
футболки. Обо всем забудем, 
и вобьем в себя уверенность 
в том, что «Факел» в двух за-
ключительных матчах дома 
одержит верх над «Енисеем» и 
«Химками». И пусть игроки в 
себя это тоже вобьют.

Международный фести-
валь имени А.Алёхина завер-
шился. В областном шахмат-
ном клубе были оглашены и 
его результаты. Отмечено, 
что фестиваль прошёл на 
более высоком уровне, чем 
предыдущие, да и участников 
стало больше.

Главный турнир – это этап 
Кубка России, он позволил 
многим шахматистам раскрыть 
свои потенциальные возмож-
ности. О первом из четырех 
турниров «Быстрые шахматы» 
«Коммуна» уже сообщила. 
Расскажем об итогах ещё трёх 
состязаний.

В блиц-турнире участвовало 
94 человека. В первую четвёрку 
вошли международные гросс-
мейстеры, набравшие каждый 
по 8,5 очка. Это Александр 
Рахманов (Череповец), Евге-
ний Шапошников (Саратов), 
Семен Двойрис (Челябинск), 
Михаил Панарин (Новорос-

сийск). Из воронежцев здесь 
лучше других выглядел Иван 
Провоторов – 7,5 очка.

В турнире «ФИДЕ-опен» 
было 116 участников. Победи-
телями стали Сергей Волков 
(Сергиев Посад), Владимир 
Провкин (Воронеж), Анатолий 
Лопухин (Пенза).

И результаты главного тур-
нира «Мастер-опен», в котором 
было 84 участника. Основные 
призы завоевали Дмитрий 
Кокарев (Пенза), Александр 
Рахманов (Череповец), Евге-
ний Шапошников (Саратов). 
Основной приз получил Алек-
сей Песков (Кантемировка, 
Воронежская область).

У женщин победила Лилит 
Галоян (Армения, Ереван), 
второй стала Юлия Догодкина 
(Москва) и третьей – Ирина 
Семёнова (Воронеж).

В заключение следует от-
метить, что география турнира 
значительно расширилась – 
участники представляли трид-
цать регионов страны.

Шахматы

Турниры назвали 
победителей
Владимир фефелоВ

Уроки войны –
на благо сотрудничества

Ровно 69 лет назад, 28 июня 1942 
года, в рамках операции «Блау» 
началось наступление немецко-
фашистских войск на Воронеж. 
Их поддерживали части 2-й вен-
герской армии. Чем закончилось 
это наступление, известно.  К 
событиям, происходившим без 
малого семь десятилетий назад, 
вернулись в венгерской столице. 

алексей иВаноВ
В Доме наций, что расположен в 

центре Будапешта, на днях состоялось 
пленарное заседание Общества венгеро-
российской дружбы. Оно было приуро-
чено к 70-й годовщине начала Великой 
Отечественной войны. Сюда пришли 
ветераны-антифашисты, профессио-
нальные венгерские историки, сотруд-
ники Центра русистики Будапештского 
университета имени Этвеша Лоранда, 
журналисты, представители обществен-
ности. Венгры пригласили выступить 
с докладом от Российской Федерации 
известного военного историка из Во-
ронежа профессора Сергея Филоненко. 
Тема его выступления была посвящена 
боям на Дону, разгрому под Воронежем 
2-й венгерской королевской армии, 
трагедии, постигшей гонведов в январе 
1943 года. 

Будапешт накрыла тридцатиградус-
ная июньская жара, но, несмотря на это, 
зал был полон. Сначала венграм была 
продемонстрирована коллекция из по-
лусотни фотографий периода войны, 
начиная от парада войск, отправляв-
шихся на советско-германский фронт. 
Парад состоялся в Будапеште весной 
1942 года. Впечатляют ряды боевой и 
автомобильной техники. Но венгерские 
потери на Дону составили по танкам 
100 процентов, артиллерии и тяжело-
му вооружению - около 80 процентов, 
автотранспорт почти полностью был 

утрачен. Поэтому на финальных фото-
графиях – тысячные колонны разбитых 
и пленных войск…

Вторая часть доклада базировалась 
на материалах новой книги Сергея 
Филоненко «Сражения на Воронежской 
земле глазами русских и оккупантов. 
1942-1943», которая выйдет в Воронеже 
в конце этого года. В ней автор публи-
кует материалы совещания офицеров 
венгерского генштаба, которое прошло 
в Будапеште 14-15 декабря 1942 года и 
посвящалось итогам боев на Дону.

Десятки вопросов, последовавших 
после доклада воронежского историка, 
свидетельствовали о неравнодушии ау-
дитории к обсуждаемым вопросам:

– Сколько венгров попало в советский 
плен на Дону?

– 30 тысяч.
– Правда, что немцы вывозили черно-

зем из Воронежской области в Герма-
нию?

– Правда.
– Как выполняются в России межпра-

вительственные соглашения о воинских 
захоронениях?

– В полном объеме.
Несмотря на то, что встреча затяну-

лась, ее модератор заведующий кафедрой 
истории Восточной Европы Будапешт-
ского университета профессор Тамаш 
Краус заявил, что считает ее чрезвычай-
но продуктивной и несомненно оправ-
давшей надежды всех ее участников.

Профессор Сергей Филоненко вру-
чил президенту Общества венгеро-
российской дружбы профессору Дюла 
Свак на память об этой встрече колокол 
с надписью: «Воронеж – колыбель Рус-
ского флота».

Напомним: в 2008 году на базе 
Российского культурного центра при 
Посольстве РФ в Венгрии состоялась 
презентация книг профессора Сергея 
Филоненко. Венграм та презентация 
запомнилась, и они спустя три года 
провели аналогичную встречу. Одна из 
её целей – борьба с фальсификацией 
истории, в том числе истории Второй 
мировой войны. Защищает правду о той 
войне и новая книга Йожефа Балинта 
«Гитлеровский грабеж на оккупирован-
ных территориях СССР в 1941-1944 гг.», 
которая выйдет в Будапеште в конце 
этого года.

Одним из итогов июня-2011 стало 
подписание договора о сотрудничестве 
между Воронежским государственным 
аграрным университетом и Будапешт-
ским университетом. Предполагается, 
что делегация Будапештского универ-
ситета примет участие в юбилейных 
мероприятиях, посвященных 100-летию 
ВГАУ. Проявили интерес венгерские 
ученые-историки и к очередной кон-
ференции, посвященной сражениям на 
воронежской земле, которая пройдет 
в июне 2012 года в Москве и столице 
Черноземья. 

Июнь-2011. Подписан договор о со-
трудничестве между Будапештским 
университетом и ВГАУ.

Смотр войск перед отправкой на Восточный фронт… …и их полный разгром.

ВоПроС «Коммуны»?
Валентина ТАРАСОВА, медсестра 

Новогольеланской врачебной амбула-
тории, Грибановский район:

- Конечно, знаю. Одна дочь уже за-
мужем, вторая заканчивает учиться в 
педагогическом институте, а младший – 
Ваня, живёт с нами. Ему десять лет, такой 
возраст, когда надо постоянно держать 
ребёнка в поле зрения. Он уже был в 
лагере, сейчас помогает по дому, гуляет 
с друзьями, читает, ездим все вместе на 
речку, с отцом – на рыбалку. Я работаю 
сутки, потом три дня дома, поэтому его 
легко контролировать. Хотя недавно вы-
яснилось, что весной он с мальчишками 
без разрешения ушел на речку.

Лидия ШУРУПОВА, многодетная 
мать, село Давыдовка, Лискинский 
район:

- Знаю, иначе нельзя, я их воспиты-
ваю одна. Волнуюсь за них, поэтому 
постоянно держу под контролем. Трое 
живут самостоятельно со своими се-
мьями. Юра учится в Воронеже, сейчас 

к нам приехал. Остальные – дома. 
Надя поступает в техникум, Володя в 
будущем году закончит школу, Вика и 
Юля – перешли в восьмой и седьмой 
классы, в августе в Подмосковье поедут 
в лагерь. Роману – десять лет, катается 
на роликах и велосипеде с друзьями. Все 
без исключения помогают управиться 
по дому, грядки поливать, но самое глав-
ное – читают книжки. И по школьной 
программе, и просто так. У нас вся семья 
читающая. Сейчас делаем ремонт, скоро 
у Юры свадьба. Справляемся своими 
силами, семья большая.

Марина ГАЛАТИНА, продавец су-
пермаркета, Воронеж:

- Можно сказать, что нет. Сыну – 11 
лет, мы с мужем целыми днями на работе 
пропадаем. Бабушек рядом нет. Одна 
живёт в Молдавии, другая – в Вологде. 
Он ни к той, ни к другой поехать не за-
хотел, в лагере ему не нравится, потому 
что надо жить по распорядку. Так что 
целыми днями болтается с друзьями по 

городу или висит в социальных сетях. 
Контролируем его действия по телефону, 
но толку от этого мало. Вечером приез-
жаем, а он даже посуду помыть за собой 
не удосужился.

Екатерина БОЛОТОВА, специалист 
опеки и попечительства отдела по обра-
зованию, Кантемировский район:

- Старший - Никита - перешел в девя-
тый класс, день-деньской просиживает за 
компьютером, играет с друзьями по сети, 
роется в Интернете. Младшая – Софья 
- ходит на подготовку к школе, после 
занятий бабушка забирает её к себе. Мы 
живём в квартире, всю работу – помыть, 
пропылесосить, убрать – дети делают 
без лишних слов. Они – домашние дети, 
отдыхать в лагере не хотят. Сын на днях 
едет на экскурсию по маршруту Наро-
Фоминск – Москва – Санкт-Петербург. 
Четыре дня проведёт в Кантемиров-
ской танковой дивизии, день в Москве, 
остальное время – в Питере. Надеюсь, 
ему там понравится. 

Знаете ли вы, чем занимаются ваши дети летом?
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С днём рождения 
поздравляем 

Виталия
Черникова.
Имениннику желаем 
больших творческих 

побед, здоровья 
и благополучия.

Друзья, коллеги.

С днём рождения поздравляем 
Юрия Шамина. 

Имениннику желаем крепкого здоровья и новых творческих побед.
                                                                               Друзья, коллеги.

На днях свой 81-й день рождения 
отметил ведущий воронежский 

краевед в области спорта 

В.М. ФеФелОВ
Уважаемый Владимир Михайлович!

Примите самые искренние 
поздравления по случаю Вашего дня 

рождения. Желаем Вам крепкого 
здоровья, неиссякаемого жизнелюбия 

и творческих успехов. 
Ждем новых книг и интересных 

публикаций.
Друзья и коллеги.

поздравительная открытка
Начальнику Главного управления МВД России  

по Воронежской области генерал-лейтенанту полиции 

А.Н. СыСоеВу – 
55 лет

Уважаемый Александр Николаевич!
Вместе с правительством Воронежской области тепло поздравляю 

Вас с 55-летием со дня рождения.
Ваша судьба сродни судьбам многих офицеров российской ми-

лиции, которые посвятили долгие годы жизни безупречной службе 
Отечеству.

Вы внесли большой личный вклад в укрепление законности и 
правопорядка на территории Южного федерального округа, проявив 
при этом высокий профессионализм и обостренное чувство ответ-
ственности за порученное дело.

Руководство Главным управлением МВД России по Воронежской 
области Вы приняли в сложное время реформирования органов 
внутренних дел. Я уверен, что Ваш опыт позволит успешно завершить 
этот процесс в регионе, что воронежская полиция будет в полной мере 
обеспечивать законность и правопорядок, способствовать стабильно-
му развитию нашей области.

В этот знаменательный день позвольте пожелать Вам, уважаемый 
Александр Николаевич, богатырского здоровья, счастья, благополучия 
Вам и Вашим близким, новых успехов в ответственной и нелегкой 
службе на благо России.
                     Губернатор Воронежской области  А.В. ГорДееВ.
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